

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ЭТНИЧЕСКОГО СОСТАВА ПРИ ПЕРЕПИСЯХ НАСЕЛЕНИЯ В ЕВРОПЕ - ТЕНДЕНЦИИ НАЧАЛА 21 ВЕКА

Димитр Аркадиев*

РЕЗЮМЕ Одна из структур, по которым проводится сбор данных при переписях, связывается с этническим составом населения и с имеющимися отношениями к нему процессами и тенденциями. В свете этого выясняются имеющие место в Европе тенденции. Европейские страны классифицируются условно в трех группах: первая группа - страны, в которых в листе переписи включен прямой вопрос об этнической группе; вторая группа - страны, в которых включается прямой вопрос об языке и какой-то из его разновидностей; третья группа - страны, в которых в листе переписи включаются только косвенные вопросы, как например вопросы о гражданстве, стране рождения, приобретении гражданства путем натурализации и т. д. Коротко отмечаются основные положения, имеющие место в отдельных странах. Производится обобщение основных намеченных тенденций, таких как: 1) расширение охвата стран с включенным прямым вопросом об этнической группе в листе переписи; 2) увеличение числа этнических названий, которых прежде объединяли в группировках с другими; 3) нарастание числа несамоопределяющихся лиц; 4) организация дискуссий в разных странах в связи с включением прямого вопроса об этнической принадлежности при переписях населения; 5) увеличение числа языков в листе переписи и включение языков, которые до недавнего времени объединялись с другими языками в странах, где они традиционный объект обследования.

DEFINING ETHNIC COMPOSITION IN EUROPEAN POPULATION CENSUSES - TENDENCIES AT THE BEGINNING OF THE 21-ST CENTURY

Dimitar Arcadiiev*

SUMMARY One of the structures for which data is collected during censuses is the population ethnic composition and the processes and tendencies connected with it. The European tendencies in this respect are made clear accordingly. European countries are classified provisionally in three groups: the first group, countries with a direct question on ethnic group in the questionnaire; second group, countries with a direct question on tongue in one of its varieties; third group, countries which include only indirect questions in the questionnaire - citizenship, country of birth, acquiring citizenship by means of naturalization, etc. The main situation in the different countries is noted in short. Summed up are the basic tendencies: 1) increase of the number of countries, which include a direct question on ethnic group; 2) increase of the number of the ethnic names which formerly have been grouped with others; 3) increase of the number of persons who do not self define themselves; 4) organization of discussions in the different countries for the inclusion of a direct question on ethnicity in the population censuses; 5) increase of the number of the languages and inclusion of such which have been not long ago combined with other languages in the countries where they traditionally exist.

* Ph.D. Assistant Professor at the Veliko Tirnovo University "St. Kiril and Metodi", Economic Department; e-mail: arkadiiev@abv.bg